
Регион / В Омске 
разработаны рецепты 
полезных продуктов 
из инновационных 
сортов пшеницы 

Хлеб всему 
лекарство

Светлана Сибина

В Омском государственном аграрном университете 
разработали новые рецепты продовольствия на осно-
ве «цветных» сортов обогащенной пшеницы. И уже 
приступили к выпуску опытных партий продуктов. 
Помимо хлеба, кексов, печенья, чипсов в новой ли-
нейке и геродиетические молочные продукты без 
сахара.

Здоровая еда сейчас весьма востребована и в стра-
не, и в мире. Поэтому в Омском аграрном универси-
тете открыли новое направление подготовки по спе-
циальности «Биотехнологии в сфере продуктов пита-
ния и пищевых добавок». Для этого университет име-
ет технологическую базу и компетенции: более пяти-
сот научных работ ученых посвящено этой тематике.

— Функциональное питание при здоровом образе 
жизни — это тренд отечественной науки. Мы не про-
сто создаем инновационные сорта пшеницы, но полу-
чаем патенты на ее переработку. Создали сорт — на-
чинаем разрабатывать авторскую рецептуру, про-
изводить готовый продукт. Наши лаборатории дают 
возможность наделять его полезными элементами, 
следить за балансом. Обогащенные продукты — это 
не лекарство, но весьма эффективный способ про-
филактики заболеваний. Тот же хлеб с новыми свой-
ствами при регулярном употреблении может пози-
тивно влиять на состояние сердечно-сосудистой си-
стемы, желудочно-кишечного тракта, противостоять 
онкологии. В нашей линейке есть продукты, полез-
ные для пожилых. Создана рецептура йогуртов, тво-
рожков, способствующих здоровому росту 
детей и подростков, — поясняет «РГ» ректор 
ОмГАУ Оксана Шумакова. 

цифРовизация / Научно-
образовательные 
учреждения поддержат 
в развитии машинного 
интеллекта

ИИ-следование

Наталья Решетникова, Ирина Иванцева

Государство выделяет научно-образовательным орга-
низациям более пяти миллиардов рублей на развитие 
отраслевых исследовательских центров в сфере искус-
ственного интеллекта. 

Вторая волна отбора заявок состоялась в конце ми-
нувшего года. На победу претендовали 28 участников 
из 17 регионов страны, наиболее популярными отрас-
левыми направлениями стали цифровая промышлен-
ность, здравоохранение, транспорт и логистика.

В итоге финансовую поддержку получат шесть ор-
ганизаций, в том числе пять вузов: НМИЦ онкологии 
им. Н.Н. Блохина, Самарский университет им. акаде-
мика С.П. Королева, Новосибирский государственный 
университет, НИЯУ «МИФИ», ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского и СПбГУ. С этого года и до 2026-го каждому до-
станется около 632 миллионов рублей на реализацию 
программы отраслевого исследовательского центра 
по ИИ. «Новые участники будут вовлечены в научную 
повестку в рамках обновленной Национальной стра-
тегии развития ИИ до 2030 года», — отметил вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко. Планируется, что финан-
сирование пойдет на развитие профильных научных 
исследований в области ИИ, разработку прикладных 
 ИИ-решений, внедренных у индустриальных 
 партнеров, обучение отраслевых специали-
стов и формирование отраслевых датасетов. 
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тенденции / 
Российские 
школьники 
выбирают 
точные науки

Химики 
побеждают 
лириков

Алена Узбекова

Более трех миллионов россий-
ских школьников выбирают 
технические и научные направ-
ления образовательных круж-
ков, сообщила зампредседате-
ля правительства РФ по вопро-
сам социальной политики Та-
тьяна Голикова.

При этом количество сдаю-
щих в этом году ЕГЭ по химии 
школьников в России увеличи-
лось на пять тысяч человек, а по 
информатике — на три тысячи. 

«На сегодняшний день у нас 
пришли данные о сдаче едино-
го государственного экзамена в 
текущем учебном году. Понят-
но, что тенденции еще не такие 
устойчивые, как нам хотелось 
бы. Но тем не менее я скажу, что 
число выбравших для сдачи ЕГЭ 
по химии выросло уже на пять 
тысяч человек, по информатике 
— на три тысячи человек», — ска-
зала Татьяна Голикова на сове-
щании по программе капиталь-
ного ремонта школ, которое 
прошло в конце февраля.

По словам вице-премьера, 
не очень большая, но положи-
тельная динамика есть и в вы-
боре экзаменов по биологии, 
математике и физике.

«Мы видим, что наша рабо-
та по профориентации, созда-
ние возможностей для ребят 
по-другому смотреть на образо-
вательный процесс, взаимодей-
ствие с работодателями дает вот 
этот результат. И постепенно 
тенденции меняются и склады-
ваются в нужную нам сторону, 
которая в последующем будет 
ориентировать ребят на инже-
нерное образование, и значит, 
на обеспечение технологиче-
ского суверенитета страны», — 
сообщила Татьяна Голикова.  

паРтнеРство /  
В ОАЭ 
откроют 
российский 
вуз

Дипломная 
работа

Алена Узбекова

Совместные проекты в науке, 
высшем образовании, спор-
те, а также вопрос реализации 
межгосударственного проекта 
создания в ОАЭ «Российского 
университета» обсудили зам-
председателя правительства 
РФ Дмитрий Чернышенко и ми-
нистр образования Объединен-
ных Арабских Эмиратов, пред-
седателем Главного управления 
спорта ОАЭ Ахмад Аль-Фаласи.

Рабочая встреча прошла в 
рамках турнира Игры Будуще-
го в Казани в конце февраля.

«Российский университет» 
должен стать одним из драйве-
ров научно-образовательного 
сотрудничества между стра-
нами, при этом подготовку ка-
дров можно начать уже в следу-
ющем году на базе существую-
щих вузов ОАЭ, сообщил Дми-
трий Чернышенко. «Предлагаю 
обсудить технические параме-
тры, площадку, учебные про-
граммы и другие критерии соз-
даваемого университета», — до-
бавил вице-премьер. Дмитрий 
Чернышенко подчеркнул, что 
ОАЭ — стратегический партнер 
России в ближневосточном ре-
гионе, сотрудничество двух 
стран развивается по многим 
направлениям, таким как нау-
ка, спорт, образование, туризм, 
но «плотные отношения» сло-
жились в области образования, 
а совместные усилия направ-
лены в том числе на процедуру 
взаимного признания дипло-
мов, квалификации и ученых 
степеней на территории ОАЭ.

«Отношения России и ОАЭ 
сильны в дипломатическом, 
экономическом, политическом 
и культурном планах. Надеемся 
на развитие отношений в сфере 
спорта. Россия была и будет од-
ной из самых великих спортив-
ных держав. Будем следить за 
развитием фиджитал спорта», 
— сказал Ахмад Аль-Фаласи.  

опыт / Внедрять новые 
разработки в практику 
помогают центры 
трансфера технологий 

Наука идет к бизнесу

Михаил Калмацкий 

В 2024 году на развитие новых центров трансфера тех-
нологий (ЦТТ) планируется выделить более 400 млн 
рублей. 

Создание новой технологии или продукта — лишь 
часть инновационного процесса. Разработку еще нуж-
но внедрить, чтобы она работала на благо экономики. 
В этом отечественным вузам как раз помогают ЦТТ. 
Программа их создания стартовала в 2021 году. Се-
годня благодаря ей существует 38 центров, которые 

к концу 2023 года смогли оформить более 2,7 тыс. до-
говоров на проведение научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ (НИОКР) и лицензий 
на использование результатов интеллектуальной дея-
тельности. «Привлечено более 7,4 млрд рублей за счет 
платежей по указанным договорам, а также обеспече-
на правовая охрана более 3,8 тыс. результатов интел-
лектуальной деятельности, — сообщила замминистра 
науки и высшего образования РФ Дарья Кирьянова. — 
Планируем масштабировать опыт в экономи-
ку страны, это наш вклад в укрепление техно-
логического суверенитета». 

Евгения Добрынина

Правительство уделяет осо-
бое внимание созданию ус-
ловий для комфортного ве-

дения бизнеса на всех этапах — 
от зарождения первой идеи до 
выхода на фондовый рынок в 
статусе опытного участника.

Сотни вузов и около полу-
миллиона студентов и препо-
давателей включились в экоси-
стему технологического пред-
принимательства.

«Важно, что каждый проект 
нужно доводить до конца, до 
конкретных практических ре-
шений. И наблюдать, какие за-
дачи из заявленных были ре-
шены, а какие были не реше-
ны. Сделать это можно только 
при внимательном отношении 
к запросам людей, их пожела-
ниям», — отметил председатель 
правительства РФ Михаил Ми-
шустин.

А совсем недавно широкое 
обсуждение темы технологи-
ческого предпринимательства 
прошло на выставке-форуме 
«Россия». О подходах в разви-
тии студенческого бизнеса рас-
сказала заместитель министра 

науки и высшего образования 
Дарья Кирьянова.

 — Стартапы «Платформы 
университетского техноло-
гического предприниматель-
ства» — это не просто предпри-
нимательские команды, кото-
рые открывают цифровые ко-
фейни. Это сложные техноло-
гические проекты, команды 
которых реализуют свой по-
тенциал в робототехнике, мат-
моделировании, искусствен-
ном интеллекте и в других на-
укоемких направлениях, — от-
метила заместитель министра. 
— Достижение технологическо-
го суверенитета — важная зада-
ча, решение которой зависит 
от четкого фокусирования на 
определенном перечне техно-
логий. 

Университетские стартапы 
реализуются сегодня по таким 
наукоемким направлениям, 
как биотехнологии, медицина 
и здоровье, новые приборы и 
материалы.

Вот цифры, характеризую-
щие итоги двухлетней реализа-
ции проекта.

Создано 23,6 тысячи старта-
пов и стартап-проектов. Участ-

никами стали 455 тысяч сту-
дентов и сотрудников вузов. 
Организовано 60 «Предпри-
нимательских точек кипения», 
проводятся тренинги, акселе-
рационные программы и гран-
товый конкурс «Студенческий 
стартап».

В 2024 году свои бизнес-на-
выки смогут «прокачать» на 
тренингах более 100 тысяч сту-
дентов российских вузов. Для 
этого сегодня планируется рас-
ширить партнерскую сеть уни-
верситетов, а также почти в два 
раза увеличить количество ме-
роприятий, направленных на 
развитие таких навыков.

В Министерстве науки и 
высшего образования РФ не 
раз подчеркивали: развитие 

технологического предприни-
мательства в России позволит 
решить значительную часть ак-
туальных сегодня задач в сфере 
импортозамещения и достиже-
нии технологического сувере-
нитета. 

А в университетской среде 
спрос на такой вид деятельно-
сти очень высокий. Поэтому на 
базе многих университетов се-
годня проводятся тренинги, где 
студенты могут получить боль-
ше знаний о том, как собрать 
для реализации задуманного 
команду, создать стартап, раз-
работать качественный про-
дукт и эффективно вывести его 
на рынок.

Один из операторов феде-
рального проекта — Москов-

ский физико-технический ин-
ститут.

— Проведенгие тренингов 
позволяет выявить способных 
и активных студентов, способ-
ных стать ядром университет-
ского предпринимательства. 
Всего с момента запуска феде-
рального проекта в 2022 году 
в тренингах принял участие 
141 вуз из 80 регионов стра-
ны. Мы приглашаем новые уни-
верситеты присоединиться к 
этой программе, — говорит пер-
вый проректор Московского 
физико-техническо-
го института Елена 
Анохова.

планы / Новую систему высшего образования в стране запустят  
с 1 сентября 2025 года

Наши университеты

Мария Набиркина

В
се вузы России перейдут 
на новую национальную 
систему образования уже 
с 1 сентября 2025 года. 
Сейчас система «обкаты-

вается» в шести вузах страны. 
Напомним, суть новой си-

стемы — в переходе на новые 
уровни высшего образования.  
На смену бакалавриату и маги-
стратуре приходит базовое (от 
четырех до шести лет) и специ-
ализированное (от года до трех) 
высшее образование. 

 — В высшей школе назрели 
существенные изменения. Еще 
со времен СССР наши универ-
ситеты славились фундамен-
тальным образованием. Фун-
даментальность — это то, что мы 
сегодня как раз хотим массово 
вернуть, — отметил министр на-
уки и высшего образования Ва-
лерий Фальков.

Ключевое в обновлении си-
стемы высшего образования, 
по словам министра, — совокуп-

ность фундаментальности, гиб-
кости и практико-ориентиро-
ванности.

Ректор МГУ им. Ломоносова 
академик Виктор Садовничий 
обозначил принципы, на кото-
рых должна основываться выс-
шая школа в новых экономи-
ческих и технологических ус-
ловиях.

 — Прежде всего это фунда-
ментальность образования, 
особенно математического, в 
сочетании с гибким подходом к 
образовательному процессу, — 
подчеркнул Садовничий. — Так-
же важно, чтобы образование 
было междисциплинарным. 
Необходимо готовить профиль-
ных специалистов в области 

информационных технологий 
и искусственного интеллекта, 
расширять цифровые компе-
тенции для непрофильных спе-
циальностей, развивать фунда-
ментальное инженерное обра-
зование.

Кстати, скорее всего в новой 
системе аналог магистратуры 
— специализированное высшее 
образование будет разделено 
на профессиональное и иссле-
довательское. Как пояснил ми-
нистр Фальков, так у студен-
тов будет возможность полу-
чить более глубокие знания и 
возможность впоследствии за-
няться наукой.

 — Магистратуру мы плани-
руем разделить на профессио-

нальную для получения углу-
бленных знаний и на исследо-
вательскую, в случае если вы 
захотите впоследствии занять-
ся наукой, — сказал Фальков.

Главная цель обучения в ма-
гистратуре — получение допол-
нительных знаний, а не дипло-
ма. Фальков подчеркнул, что 
наличие этой ступени должно 
быть там, где есть соответству-
ющие кадровые и инфраструк-
турные возможности. 

В сегодняшних условиях рос-
сийской высшей школе прихо-
дится отстаивать конкуренто-
способность в международном 
пространстве. Стране, в добав-
ление к национальной системе 
высшего образования,  нужен 
национальный рейтинг. 

По  словам члена  обще-
ственного совета при миноб-
рнауки Дмитрия Гришанкова, 
решение уже есть — Москов-
ский международный рейтинг 
«Три миссии университета». 
На сегодняшний день это наи-
более представительный рей-

тинг — 2000 университетов из 
112 стран, включая 457 вузов 
России, он основан на объек-
тивных показателях, учитыва-
ет специфику РФ, близкую дру-
гим странам — БРИКС, ШОС, 
ЕАЭС.

Сегодня в «Три миссии уни-
верситета» входят специаль-
ные рейтинги (по медиаактив-
ности, например), рейтинги 
по направлениям, локальные 
и предметные рейтинги вузов. 
В них Россия уверенно занима-
ет пятое-шестое место по коли-
честву и качеству университе-
тов мирового уровня.

В условиях возрастающего 
западного давления важно, что-
бы российское высшее образо-
вание стало одним из гарантов 
суверенитета страны. При этом 
необходимо учитывать обще-
мировые тренды, об-
ращают внимание экс-
перты.
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Совместная работа вузов и центров 
трансфера технологий — вклад  

в обеспечение технологического  
суверенитета страны

инновации / В 2024 году господдержка студенческих предпринимательских 
проектов составит 4,6 миллиарда рублей

На стартап, внимание

Государственные сервисы  
позволят абитуриентам оценить  
будущую работу, зарплату  
и карьерные перспективы
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Магистратуру планируют  
разделить на профессиональную 
и исследовательскую.
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За два года в России создано 
около 24 тысяч студенческих 
стартапов и стартап-проектов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наука идет к бизнесу

На самом деле боль-
шая часть существу-
ющих ЦТТ появилась 

лишь в прошлом году. В апреле 
2023-го Минобрнауки России 
подвело итоги конкурса на пре-
доставление грантов для созда-
ния и развития центров транс-
фера технологий. Победителями 
стали 20 университетов и на-
учных организаций, при кото-
рых были открыты ЦТТ. На эти 
цели в 2023 году было выделено 
более 235 миллионов рублей, 
в 2024-м планируется добавить 
еще 400 миллионов. 

Что дает российским вузам 
создание ЦТТ? «Есть общая за-
дача использовать результаты 
научных исследований в прак-
тическом русле — для создания 
продуктов, — пояснил «РГ» ди-
ректор Центра коммерциали-
зации разработок и трансфера 
технологий НИУ ВШЭ Антон 
Яновский. — Центры стараются 
эту задачу практического ис-
пользования сделать более по-
нятной для исследователя. Одна 
из метафор, с помощью которой 
можно представить деятель-
ность ЦТТ, — это перевод с языка 
бизнеса, которому нужны кон-
кретные готовые продукты, на 
язык ученых, разработчиков».

Одна из задач центров — 
управление правами на резуль-
таты интеллектуальной деятель-
ности (РИД). И это — большая ра-
бота. «Сейчас в патентном порт-
феле Университета Иннополис — 
700 РИД. Только в 2023 году 
специалисты нашего Межотрас-
левого центра трансфера тех-
нологий подали 237 заявок на 
РИД, из них 57 — на изобретения 
и 11 заявок — на международ-
ные патенты, — рассказал «РГ» 
заместитель директора Универ-
ситета Иннополис Искандер Ба-
риев. — Команда центра тесно 
сотрудничает с сотрудниками 
научных лабораторий и цен-
тров разработки нашего вуза, 
консультируется с экспертами, 
совместно с ними выстраивает 
план дальнейшей коммерциа-
лизации и продвижения техно-
логических решений и предпро-
дажных мероприятий для по-
тенциальных компаний-заказ-
чиков продуктов». 

Одно из таких решений, вне-
дренных при содействии цен-
тра, — устройство и способ про-
ведения экзамена на право 
управления транспортным сред-
ством. «Изобретение позволяет 
дистанционно следить за управ-
лением автомобилем. Благода-
ря алгоритмам искусственного 
интеллекта система автоматиче-
ски определяет 21 вид наруше-
ний ПДД. Устройство могут при-
менять автошколы во время обу-
чения водителей и сдачи экзаме-
нов в городской среде», — отме-
тил Искандер Бариев. 

Залог успешной работы 
ЦТТ — активное сотрудничество 
с отечественным бизнесом. Как 
рассказали «РГ» в Тюменском 
государственном университете, 
тесное взаимодействие центра 
трансфера технологий ТюмГУ 
с индустриальными компани-
ями России в целом и Западно-
Сибирского региона в частно-
сти обеспечивает вуз техноло-
гическими запросами на НИ-
ОКР. В 2023 году, например, ЦТТ 
ТюмГУ запустил НИОКР для 
компании «Сибур Холдинг». 
Специалисты университета про-
вели подбор альтернативных 
катализаторов для промышлен-
ных установок. Новые вещества 
смогут заменить попавшие под 
санкции импортные аналоги. 

ЦТТ решает и другие зада-
чи. «Наша команда работает над 
полноценным сервисом уча-
стия в тендерных процедурах, 
который существенно упростит 
процесс подачи заявок для ис-
полнителей в лице сотрудников 
ТюмГУ. Также сотрудники ЦТТ 
разрабатывают «Маркетплейс 
образовательных продуктов», 
представляющий платформу, ак-
кумулирующую образователь-
ные курсы и модули университе-
та, доступные к передаче другим 
организациям в формате лицен-
зий», — рассказали в ТюмГУ. 

Как выстраиваются отно-
шения центров трансфера тех-

нологий и вузов? «Поскольку 
ЦТТ является структурным под-
разделением университета, он 
пользуется всецелой поддерж-
кой руководства вуза, — расска-
зал «РГ» директор ЦТТ СПбГЭ-
ТУ «ЛЭТИ» Борис Новиков. — По 
сути, его главная задача — систе-
матизация работы по созданию 
результатов интеллектуальной 
деятельности, их продвижения 
и коммерциализации. За счет 
этой систематизации процесс 
внедрения разработок стано-
вится более эффективным».

Директор ЦТТ привел в при-
мер разработку специалистами 
вуза цифрового неонатально-
го аппарата, предназначенно-
го для учреждений здравоох-
ранения, которые занимаются 
выхаживанием недоношенных 
детей. Аппарат можно исполь-
зовать непосредственно в ин-
кубаторе, где лежит ребенок, он 
позволяет диагностировать его 
развитие, тем самым корректи-
руя методы выхаживания и ле-
чения. 

В целом, отношения ЦТТ 
и вуза — дорога с двусторонним 
движением. С одной стороны, 
ученые предлагают свои раз-
работки, чтобы центр нашел 
для них покупателей. С другой 
стороны, ЦТТ предлагает ис-
следователям разработать под 
заказ от компании то или иное 
решение.

«Мы организуем стратеги-
ческие сессии, на которые при-
глашаем наших исследователей 
и потенциальных потребите-
лей, чтобы они обсудили содер-
жательные вопросы и пожела-
ния. Другой формат — специаль-
ные каталоги продуктов, разра-
боток, которые можно приоб-
ретать по лицензиям», — расска-
зал Антон Яновский.

По его словам, практическое 
применение могут найти самые 
разные технологии. Казалось 
бы, где может пригодиться опыт 
исследователей НИУ ВШЭ, ра-
ботающих с ускорителями эле-
ментарных частиц? Там нужно 
контролировать большое ко-
личество оборудования, рабо-
тающего в условиях выделе-
ния огромной энергии, и уметь 
предсказывать, когда оно мо-
жет выйти из строя, какие непо-
ладки могут случиться. Оказа-
лось, что такую же задачу тре-
буется решить и для доменных 
печей, где температурный ре-
жим довольно экстремальный. 

«Единственное отличие 
в том, что сталелитейным ком-
паниям нужен конечный про-
дукт — уже готовый набор дат-
чиков и программное обеспе-
чение, которые можно купить 
и установить. И вот здесь проис-
ходит переход от исследования 
к созданию готового продукта. 
Для этого и нужны проекты по 
коммерциализации», — отметил 
Антон Яновский.

Примечательно, что работа 
центров трансфера технологий 
может выходить и за пределы 
нашей страны. «Уже в 2024 году 
мы планируем открыть в китай-
ском офисе Университета Ин-
нополис в Ханчжоу Междуна-
родный китайско-российский 
центр коммерциализации ин-
теллектуальной собственности. 
Основные цели этого центра — 
содействовать двусторонним 
технологическим сделкам, об-
мениваться инновационными 
институциональными меха-
низмами, помогать развитию 
китайско-российской торгов-
ли и академическому обмену, 
а также организовывать обра-
зовательные программы в обла-
сти трансфера интеллектуаль-
ной собственности», — подыто-
жил Искандер Бариев.  

КНР и РФ  
откроют центр  
коммерциализации 
интеллектуальной 
собственности

Наши университеты

Главное отличие семейства рейтингов «Три 
миссии университета» — возможность впер-
вые учесть миссию вуза, его роль в обществе. 

На какие критерии нужно обратить внимание при 
оценке? Вот мнение вице-президента РАН Степана 
Калмыкова.

Считаю, что нужно учитывать при составлении 
рейтингов не только факт наличия научных публика-
ций у сотрудников вуза, но и такой критерий, как вос-
требованность проводимой научной работы, — пред-
ложил Калмыков. — Без этого довольно сложно понять, 
кому вообще нужно то, чем занимается вуз в фунда-
ментальном или прикладном направлении.

Однако его коллега, академик РАН Алексей Хохлов 
заметил, что критерий востребованности научных ра-
бот — вещь довольно субъективная.

— А вот цитируемость — другое дело, — подчеркнул 
академик Хохлов. — Если исследования кому-либо ин-
тересны, на них ссылаются.

Ректор НИЯУ МИФИ Владимир Шевченко согласил-
ся с мнением коллег о необходимости создания соб-
ственной рейтинговой системы. Однако задался во-
просом — а зачем, собственно, нужны рейтинги, чего 
мы добиваемся с их помощью? По его мнению, главные 
«действующие лица» здесь — государство, которому 
важно знать, как распределять ресурсы, и абитуриен-
ты, которые решают, куда пойти учиться. Причем для 
российских абитуриентов рейтинги играют меньшую 
роль, так как часто молодежь опирается на мнение 
родственников и знакомых. А вот для иностранцев это 
действительно может стать единственным источником 
информации.

— Надо уметь вычленять те ниши, в которых мы ли-
дируем по соотношению «цена — качество», — сделал 
акцент Владимир Шевченко. — Нужны детализирован-
ные рейтинги — по предметам, областям, направлени-
ям. В каких-то вузах у нас лучше всех дела в одном на-
правлении, например — в медицинской подготовке или 
программировании, в каких-то — в другом, например, 
в ветеринарии и авиастроении. 

Кому разрешат поступать в магистратуру 
не по профилю

В новой системе высшего образования поступать 
в магистратуру — на специализированное высшее об-
разование — смогут в основном те, кто получил «базу» 
по тому же профилю. Эту идею поддерживает Миноб-
рнауки, а ранее об этом говорил председатель Госдумы 
Вячеслав Володин. По его словам, особенно это касает-
ся гуманитариев, которые решают продолжать образо-
вание по техническому, инженерному профилю.

Правда, для некоторых более универсальных спе-
циальностей, считают в министерстве, стоит сделать 
исключения. Например, на специализированное выс-
шее по профилю «Менеджмент» могут поступать вы-
пускники с разной базой, а не только, к примеру, эко-
номической. Потому что менеджмент — универсальная 
специальность. А вот с базовым филологическим обра-
зованием прийти в двухлетнюю магистратуру по юри-
спруденции уже проблематично. 

В зависимости от того, по профилю или нет посту-
пает на специализированное высшее студент, может 
варьироваться и срок обучения. Так, например, будет 
в Балтийском федеральном университет им. Канта, ко-
торый вошел в число шести пилотных вузов, где уже 
с этого года начнется переход на новую систему выс-
шего образования.

— В 2023 году Балтийский федеральный выбрал три 
направления для апробации новой модели: химиче-
ские науки, юриспруденция, образование и педаго-
гические науки, — рассказал ректор вуза Александр 
Федоров. — Планируется увеличить срок обучения на 
базовом уровне до пяти лет, по некоторым педагоги-
ческим программ — до шести. На специализированном 
уровне предлагается либо один год обучения для углу-
бления профильной подготовки при наличии базового 
образования, либо два года для студентов непрофиль-
ных направлений.

По мнению проректора НИЯУ МИФИ Елены Весны, 
необходима тщательная проработка вопроса о том, ка-
кие специалисты и на какие направления в магистра-
туру смогут поступать, а какие нет.

— Недопустимо, когда окончивший бакалавриат по 
экономике поступает, например, в магистратуру ин-
женерного профиля. И наоборот. Это иллюзия, что за 
два года можно стать квалифицированным экономи-
стом, не имея базовой профильной подготовки. Что 
касается смежных направлений, то здесь можно со-
хранить возможность смены направления в магистра-
туре. Тем более, что реальная практика показывает: 
выпускники часто работают не по своему, а по смеж-
ному направлению, и рынок принимает таких специ-
алистов как профильных. Например, выпускники ин-
женерных специальностей часто работают в области 
IT-технологий и наоборот.

А вот в МИСИС давно отошли от понятия «профиль-
ная-непрофильная» магистратура, сделав фокус на 
междисциплинарности.

— Все магистерские программы Университета МИ-
СИС готовят специалистов, способных решать ком-
плексные задачи, — рассказал «РГ» проректор по об-
разованию НИТУ МИСИС Александр Волков. — Напри-
мер, не просто металлургов или айтишников, но раз-
работчиков цифровых решений для промышленных 
производств или создателей цифровых двойников. По-
ступить в такую магистратуру может как бакалавр, за-
кончивший «прикладную математику», так и «метал-
лургию». За время обучения студент получает допол-
нительные специальные знания, которые позволяют 
ему работать на стыке профессиональных областей. 
Вск междисциплинарные магистерские программы 
мы открываем совместно с партнерами, ориентируясь 
на запросы бизнеса и рынка труда.  

Руслан Мельников

Сегодня на федеральной тер-
ритории «Сириус» начина-
ется Всемирный фестиваль 

молодежи. На нем работают 
пять тысяч волонтеров, среди 
которых есть и студенты Донец-
кого государственного меди-
цинского университета Минз-
драва России.

Недавно ДонГМУ занял пер-
вое место во Всероссийском 
конкурсе лучших практик реа-
лизации молодежной политики 
и воспитательной деятельности 
среди вузов. Победа присужде-
на вузу в номинации «Органи-
зация волонтерства в осваивае-
мой профессиональной сфере». 
Всего в конкурсе участвовало 
202 вуза из 69 регионов, кото-
рые представили 675 лучших 
практик.

Волонтеры-медики вместе с 
другими представителями во-
лонтерского движения из ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей были отобраны 
для работы на Всемирном фе-
стивале молодежи. Отбор и об-
учение они прошли в Мелито-
поле при министерстве по мо-
лодежной политике Запорож-
ской области.

Победа студентов-медиков 
Донецка не удивительна: в усло-
виях боевых действий и посто-
янных обстрелов к волонтер-
ской деятельности здесь особое 
отношение. С 2014 года студен-
ты ДонГМУ помогают в лечении 
пострадавших от обстрелов со 
стороны ВСУ. А во время пан-
демии ковида 800 волонтеров 
с разных курсов работали в ме-
дицинских учреждениях, при-
чем две трети из них трудились 
в «красных» зонах. Еще 200 во-
лонтеров ходили по адресам, 

покупая для дончан продукты и 
лекарства.

— Наше волонтерское дви-
жение активно развивалось в 
период самоидентификации 
ДНР, уже тогда студенты-меди-
ки оказывали помощь раненым 
и больным, — рассказывает рек-
тор ДонГМУ, Герой Труда ДНР 
Григорий Игнатенко. — По сути 
под обстрелами уже выросло и 

воспитано целое поколение во-
лонтеров. Но особенную важ-
ность их деятельность приоб-
рела с началом СВО. В универ-
ситете тогда был создан штаб 
по организации работы в усло-
виях боевых действий и моби-
лизации. Около 200 наших сту-
дентов, кстати, были мобилизо-
ваны. Примечательно, что по-
сле демобилизации практиче-
ски все они продолжили учить-
ся и тоже являются волонтера-
ми-медиками. Всего сейчас до-
бровольческой деятельностью 
занимаются 267 наших студен-
тов. Например, в Волновахе сту-
денты-медики в числе первых 
прибыли в разбитую больницу. 
Они буквально шли за сапера-
ми, которые проводили там раз-
минирование, помогали разби-
рать завалы, спасали аппарату-
ру. Поехали добровольно, когда 
еще шли бои и обстрелы. 

Сейчас донецкие студенты-
медики работают на волонтер-
ской основе в 12 медицинских 
учреждениях, где лечатся ране-

ные бойцы и мирное население. 
Студенты младших курсов по-
могают медсестрам, ухажива-
ют за пациентами, кормят их, 
умывают, измеряют темпера-
туру, транспортируют и сопро-
вождают на процедуры, меняют 
белье, готовят растворы, прово-
дят уборку, помогают в состав-
лении документации, все это 
очень важно в условиях нехват-

ки рабочих рук. Даже просто по-
быть рядом с больным и про-
контролировать его состояние — 
серьезное подспорье. А старше-
курсники уже могут выступать 
в качестве помощников врачей. 
Они ассистируют и сами прово-
дят некоторые диагностическо-
лечебные процедуры. 

— Недавно я встречался с ми-
нистром здравоохранения ДНР. 
Он попросил, чтобы мы предо-
ставили студентов-волонтеров, 
которые смогли бы помогать 
пожилым дончанам на дому — 
справляться о самочувствии, 
измерять артериальное давле-
ние и т.д. Ведь далеко не у всех 
есть необходимые для этого ап-
параты, — говорит Григорий Иг-
натенко.

По его словам, волонтерская 
деятельность позволяет буду-
щим медикам познакомиться 
с практической стороной про-
фессии врача, отработать полу-
ченные на лекциях теоретиче-
ские знания, развить клиниче-
ское мышление и определиться 

со своим будущим. Как показы-
вает практика, студенты-меди-
ки, которые работали волонте-
рами, оказываются лучше под-
готовлены к профессиональной 
деятельности. Но не менее важ-
но, что эта работа развивает у 
них такие качества как патрио-
тизм, гуманность, доброта, со-
страдание, порядочность, чув-
ство ответственности, искрен-
ность. По мнению ректора, до-
стойным врачом будет именно 
тот, кто прошел школу волон-
терства, причем не ради каких-
то дополнительных баллов, а по 
велению души. И именно меди-
цинское волонтерство сейчас 
играет в Донецке особую роль. 

Волонтеры Донбасса и Но-
вороссии — самые замотивиро-
ванные, считает заместитель 
директора регионального цен-
тра привлечения и подготовки 
волонтеров Всемирного фести-
валя молодежи Кристина Па-
раскан.

— Кандидаты в волонтеры в 
ДНР, например, проходили ин-
тервью в прямом смысле в бом-
боубежищах, у меня таких ре-
бят было человек 10, — расска-
зывает она. — Я звонила, связь 
иногда прерывалась, а они го-
ворят: «Извините, у нас сей-
час обстрел, но если вы меня 
слышите, я могу пройти интер-
вью прямо сейчас». Настоль-
ко замотивированных ребят 
я не видела нигде. Они хотят 
рассказать свою историю, по-
казать свой талант. Молодежь 
из этих регионов — более креп-
кая, стрессоустойчивая. Ребя-
там очень важно заявить о себе, 
показать, что несмотря на бом-
бежки они хотят быть частью 
большого международного со-
бытия, помогать другим, об-
щаться.  

занятость / Государственные сервисы позволят  
абитуриентам оценить будущую работу и зарплату

По просьбам  
трудящихся

Ирина Жандарова

C 
1 июня на портале «Ра-
бота России» заработа-
ет мониторинг трудоу-
стройства выпускников, 
который позволит аби-

туриентам оценить карьерные 
перспективы и даже будущий 
уровень заработка. Аналитика 
будет формироваться на основе 
сведений от 56 тысяч образова-
тельных организаций.

Рейтинг трудоустройства 
должен стать одним из важней-
ших показателей для вузов. На 
него будут ориентироваться 
и родители, и абитуриенты при 
выборе образовательного уч-
реждения, считает Владимир 
Блинов, заместитель директора 
института по науке ФИРО Пре-
зидентской академии РАНХиГС. 
«Это еще и оценка экономиче-
ской эффективности вуза, под-
тверждение, что он не зря рабо-
тает», — говорит он.

Различные рейтинги, кото-
рые показывают уровень тру-
доустройства выпускников, 
есть по всему миру. «У нас рей-
тинг тоже будет обрастать таки-
ми данными. И те вузы, где по-
казатели выше, конечно, будут 
пользоваться большим спро-
сом», — считает Владимир Бли-
нов. Поэтому высшим учебным 
заведениям очень важно пере-
смотреть свою политику, про-
думать систему трудоустрой-
ства, чтобы с готовностью по-
дойти к этому нововведению, 
поясняет он.

На подготовку школьников 
к поступлению родители тра-
тят большие деньги. И хотели 
бы знать, что эти ресурсы из-
расходованы не зря. В 2023 году 
в среднем на подготовку к ЕГЭ 
одного абитуриента родители 
потратили от 120 до 200 тысяч 
рублей, рассказывает началь-
ник управления по организа-
ции приема абитуриентов ГУУ 
Вадим Диких. Впрочем, роди-
тели рассчитывают окупить 
свои расходы за счет разницы 
затрат и стоимости обучения. 
Средняя стоимость обучения 
в 2024/25 учебном году для сту-
дентов нашего университета со-
ставляет 255 тысяч рублей в год 
по очной форме обучения, отме-
чает Диких. За четыре-пять лет 
обучения в престижном вузе 
родителям придется заплатить 
1,5—2 миллиона рублей, гово-
рит исполнительный директор 
«Выберу.ру» Ярослав Баджурак. 
Более 60 процентов поступив-

ших на бюджет студентов поль-
зовались услугами репетиторов 
или услугами внутреннего Цен-
тра подготовки при подготовке 
к ЕГЭ, отметил Вадим Диких. Во 
многом стоимость затрат на ре-
петиторов зависит от конкурса 
на место при поступлении. Чем 
он ниже, тем меньше расходы на 
дополнительное обучение. 

Образовательные расходы 
становятся для родителей суще-
ственной статьей бюджета уже 
с пятого класса школы, выяс-
нили в «СберНПФ» и Maximum 
Education. На репетиторов ухо-
дит 34 процента денег, которые 
родители тратят на детей, го-
раздо больше, чем на одежду, 
здоровье, развлечения и дру-
гие цели. Сегодня 41 процент 
родителей школьников каждый 
месяц тратят около 10 тысяч 
рублей, 19 процентов родите-
лей тратят до 20 тысяч в месяц 
на репетиторов, говорит Петр 
Щербаченко, доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве Российской Феде-
рации.

Обязательные предметы яв-
ляются самыми востребован-
ными, на профильные не такой 

высокий спрос, но цены выше. 
К примеру, часовое занятие по 
математике стоит около 500 ру-
блей, за английский уже придет-
ся отдать 700 рублей, сообщает 
представитель «Авито.Услуги». 

Цена урока зависит от го-
рода. Если в Новосибирске 
средняя стоимость часа заня-
тий с репетитором составля-
ет 700 рублей, то в Москве уже 
около двух тысяч рублей, го-
ворит старший преподаватель 
ФГБОУ ВО ГУУ Петр Тазов. 

Сэкономить родители мо-
гут за счет официальных курсов 
подготовки к ЕГЭ в школе, ко-
торые обходятся в три-четыре 
тысячи рублей в месяц или он-
лайн-курсов, средняя стои-
мость которых четыре-семь ты-
сяч рублей в месяц.

Необходимость сдачи ЕГЭ 
привела к тому, что часть абиту-
риентов в последние годы стали 
«оттягивать» на себя организа-
ции СПО, предлагая интерес-
ные программы обучения и воз-
можность по окончании без ЕГЭ 
поступить в вуз-партнер, рас-
сказывает доцент кафедры ста-
тистики РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Ольга Лебединская. Тем более 

что здесь у учащихся часто есть 
возможность практиковаться 
у будущего работодателя, по-
лучать первую зарплату во вре-
мя обучения и заключить дого-
вор, который гарантирует тру-
доустройство после окончания 
учебы. Все это возможно в рам-
ках целевого обучения.

Этой весной на портале «Ра-
бота России» появится еще 
один сервис, с 1 мая работода-
тели начнут размещать на нем 
предложения о целевом обуче-
нии. «У работодателей, кото-
рые думают о завтрашнем дне, 
появится простой и современ-
ный цифровой инструмент для 
решения задач по обеспечению 
себя работниками, прошедши-
ми обучение именно для тру-
доустройства к ним», — сооб-
щил руководитель Федераль-
ной службы по труду и занято-
сти Михаил Иванков. А у сту-
дентов будет гарантия, что они 
не останутся без работы после 
обучения. 

Также с сентября на порта-
ле «Работа России» появился 
сервис «Стажировки и практи-
ки», на котором размещаются 
все предложения о практиках 
от работодателей. Сейчас к сер-
вису подключено около 280 об-
разовательных организаций 
и 56 тысяч учащихся. В течение 
2024 года их количество плани-
руется увеличить.  

Нужны детализированные рейтинги —  
по предметам, областям, направлениям.  

И надо вычленять те ниши,  
в которых мы лидируем 

по соотношению «цена — качество»

инициатива / На Всемирном фестивале молодежи приступили 
к работе волонтеры-медики Донбасса

Лечить сердцем
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на подготовку ребенка к еГЭ  
в 2023 году родители в среднем 
тратили 120—200 тысяч рублей.
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Обучаться в магистратуре химическим специальностям 
можно будет имея базовое образование по химии. 

ЦТТ формулируют 
для ученых спрос 
на продукты  
и пере дают  
разработки бизнесу

цифра

400 
миллионов
рублей планируется выделить 
на развитие ЦТТ в 2024 году

ПЛанЫ

алексей Филимонов, исполнительный директор  
национальной ассоциации трансфера технологий:

— Минэкономразвития ориентирует вузы нанимать в ЦТТ профессиона-
лов с рынка. Для того, чтобы повысить эффективность деятельности 
ЦТТ, необходимо насытить инновационную экосистему, в которой взаи-
модействуют вузы и крупные компании, активными и компетентными 
свободными агентами: техноброкерами и технопредпринимателями. Не-
обходимо также создать сервисы, в том числе цифровые, которые об-
легчат поиск и продвижение технологий, а также реализацию сделок тех-
трансфера. Для этих целей в НАТТ, например, создали цифровую плат-
форму трансфера технологий, чтобы крупнейшие отечественные корпо-
рации могли размещать на ней открытые технологические запросы, 
формулируя задачи для ученых.
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Из первых уст / О двух квалификациях в одном дипломе, дополнительном образовании и диалоге со студентами

Финансы идут на право
Елена Березина

Ф
инансовый универси-
тет при правительстве 
РФ в 2024 году отме-
чает юбилей — 105 лет. 
Несмотря на внуши-

тельный возраст, он не следует 
привычным трендам, а форми-
рует новые, уверен его ректор, 
доктор экономических наук, 
профессор, заслуженный эко-
номист России Станислав Про-
кофьев. Какие именно, он рас-
сказал в интервью «РГ».

Станислав Евгеньевич, Фи-
нансовому университету 
уже 105 лет. Раньше он гото-
вил только бухгалтеров, сей-
час — экономистов и айтиш-
ников. Что дальше?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Финансо-
вый университет — самый боль-
шой в России вуз, который гото-
вит экономистов, финансистов 
и менеджеров. У нас более 53 
тысяч обучающихся, 27 филиа-
лов по стране. При этом увели-
чение количества направлений 
и новых образовательных про-
грамм — не самоцель. Мы пони-
маем, что открывать програм-
мы, чтобы просто удовлетво-
рить временный спрос на мод-
ные сейчас направления — бло-
гер, креативный директор или 
моушн-дизайнер — неправиль-
но и нерационально.

Мы не гонимся за хайпом, 
наша главная специализация 
— финансы, управление, эко-
номика. Все, что мы создаем, в 
основе своей имеет именно это 
конкурентное преимущество. 
Например, мы открыли направ-
ление философии, но специали-
зация называется «Этика биз-
неса». То же с лингвистикой. Мы 
готовим людей, которые могут 
не просто переводить сложные 
экономические термины, но и в 
состоянии их понять.

То, что это востребовано, 
подтверждают данные рейтин-
гов. В предметном международ-
ном рейтинге университетов 
THE из российских вузов мы за-
нимаем 16-е место по матема-
тическим и по компьютерным 
наукам. В предметном россий-
ском рейтинге RAEX Финуни-
верситет 7-й по политологии, 
международным отношениям и 
праву и 5-й по социологии.

Вуз не попал в пилот по из-
менению уровней высшего об-
разования. Почему и как вы 
смотрите на этот экспе-
римент?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Мы не по-
пали в него отчасти потому, 
что Финансовый университет 
слишком большой. Но, конеч-
но, внимательно изучаем, как 
эксперимент развивается. Речь 
идет в целом о суверенной моде-
ли высшего образования, поэ-
тому вуз не останется в стороне.

Мы присоединились к экспе-
рименту совместно с Томским 
госуниверситетом по реализа-
ции финтех-программ в рамках 
проекта «Новое экономическое 
образование». Недавно провели 
выездную стратегическую сес-
сию с заведующими кафедра-
ми, деканами и проректорами. 
На ней определили, что базовое 
высшее образование (БВУ) ви-
дим пятилетним. Оно в силу за-
кона должно считаться закон-
ченным высшим образованием 
в отличие от нынешнего бака-
лавриата.

Для желающих продолжить 
свое образование будет развил-
ка из трех видов специального 
высшего образования. Первое — 
профессиональное, это то, что, 
по нашим ощущениям, могло 
бы длиться год и то, что мы хо-
тели бы создать с нашими пар-
тнерами — банками, корпора-
циями. Это своего рода профи-
лизация выпускников БВУ под 
нужды работодателей. Второе 
направление — академическое — 
те, кто дальше станут учеными 
и преподавателями. Третье на-
правление — руководители. Это 
люди, которые уже поработа-
ли, поняли, чего им не хватает, и 
пришли получить необходимые 
дополнительные знания.

Ваш слоган «Мы не следуем 
привычным трендам. Мы 
формируем новые». Какие 
именно?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Мы стара-
емся предвосхищать тренды 
и с опережением отвечать на 
запросы времени. Среди са-
мых востребованных — две ква-
лификации в одном дипломе. 
Это принципиально новая об-
разовательная модель, кото-
рая предусматривает сочета-
ние разнонаправленных ква-
лификаций. Например, раньше 
юрист при рассмотрении дел 
или при заверении докумен-
тов понимал, как на бумажном 
носителе подтвердить подлин-
ность рукописной подписи. Но 
сегодня полноценно в нашу 
жизнь внедрилась электрон-
ная цифровая подпись. Появи-

лись вопросы: как проверить 
ее подлинность? Как убедить-
ся, что именно владелец ЭЦП 
подписал данный документ? 
Ответы на этот вопрос грани-
чат в области юриспруденции 
и IT. Соответственно, специ-
алисту гуманитарного профи-
ля требуется расширять свои 
компетенции в технической 
сфере. И мы одними из первых 
откликнулись на этот тренд 
и запустили программу двух 
квалификаций.

Это преподносится как уни-
кальная возможность, но 
кому она реально нужна?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Мы живем в 
среде с растущей конкуренци-
ей. Получить вместо одной про-
фессии две — хорошее карьерное 
преимущество. Очень востребо-
ваны профессии с добавлением 
цифровой компетенции: эконо-
мист-юрист, экономист-айтиш-
ник, финансист-айтишник. Ско-
ро запустим программу «Циф-
ровой юрист». Юристу сегодня 
важно не только знать законо-
дательство, но и уметь разби-
раться в цифровых финансовых 
активах.

Программы популярны, в 
2023 году на шесть подобных 
программ мы приняли 294 че-
ловека. В 2024 году открываем 
уже 30 таких программ, из них 
12 — в филиалах.

Мы здесь были пионерами, 
во многом продолжаем ими 
оставаться, хотя уже есть вузы, 
которые этот опыт подхватили. 
Впредь мы планируем масшта-
бировать количество подобных 
программ, поскольку запрос 
на специалистов, квалифици-
рованных в разных професси-
ональных областях, неуклонно 
растет.

Как планируется разви-
ваться сотрудничество с 
другими вузами?

С та н и С л а в  П р о к о ф ь Е в :  Это еще 
один из наших трендов — кол-
лаборация с вузами-лидерами 
в своей области. Мы предостав-
ляем студентам возможность за 
один срок обучения получить 
сразу два диплома. В 2024 году 
открываем шесть таких про-
грамм.

Стартует программа двух 
дипломов с МГТУ им. Н.Э. Бау-
мана «Цифровизация финан-
совых продуктов и услуг». Это 
отличный пример симбиоза 
наших сильных сторон — обу-
чение специалистов по направ-
лению подготовки «Экономи-
ка» и «Информационные систе-
мы и технологии». Кроме этого, 
мы планируем открыть новые 
образовательные программы 
двух дипломов с Госуниверси-
тетом по землеустройству по 
направлениям «Бизнес-инфор-
матика» и «Землеустройство и 
кадастры».

Совместно с ГИТИС будем 
готовить финансистов для кре-
ативных индустрий. С Чечен-
ским госуниверситетом начнем 
готовить специалистов по клас-
сической и исламской моделям 
современного банкинга. У них 
есть уникальный опыт в этой 
области и обширные связи с ву-
зами в странах Арабского вос-
тока. С этим же вузом запуска-
ем магистерскую программу 

двух дипломов по направлени-
ям «Экономика» и «Экология и 
природопользование».

Такой формат работы позво-
ляет нам выйти за рамки своей 
полипрофильности, давая каче-
ственное образование, потому 
что мы сотрудничаем с лидера-
ми в своих областях. Этот чи-
стой воды эксперимент, то, что 
мы сейчас запускаем как тренд. 
На днях открытых дверей это 
была, пожалуй, самая дискути-
руемая наша новация.

Один из трендов — опережа-
ющая технологичность. Что 
это значит?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Мы созда-
ли такую инфраструктуру, ко-
торая позволяет ребятам по-
лучать наиболее актуальные и 
монетизируемые знания. У нас 
уже есть целый ряд совместных 
проектов с коммерческими бан-
ками, госорганами, ключевыми 
финансовыми организациями. 
Все передовые технологии, по-
являющиеся в поле зрения ли-
деров рынка, становятся но-
вым инструментом деятельно-
сти вуза еще до массового при-
менения на практике. Напри-
мер, ВТБ создал симулятор для 
студентов, который позволяет 
им научиться банковской ра-
боте на примере реальных дан-
ных. Пройдя основные элемен-
ты на примере софта, который 
используется в большинстве 
крупных банков, ребята полу-
чают уникальные компетенции.

Есть у нас лаборатория фир-
мы Axelot — лидера по производ-
ству логистического софта, где 
можно пройти путь от маркиров-
ки паллет до выстраивания моде-
ли их перемещения. Мы успешно 
используем в учебном процессе 
контент так называемого Фин-
тех Хаба — уникального образо-
вательного продукта, который 
разработал Банк России. Велико-
лепную лабораторию создали со-
вместно с Альфа-банком по раз-
работке новых банковских про-
дуктов и их адаптации к разным 
видам потребителей.

В числе трендов — забо-
та о студентах. Что это 
значит?

СтаниСлав ПрокофьЕв: У нас есть 
программа наставничества, это 
эффективная форма поддержки 
учащихся в первые годы обуче-
ния. Наставники-выпускники 
делятся опытом, помогают сту-
дентам раскрыть их способно-
сти, разработать план личного 
развития или даже создать соб-
ственный бизнес.

Мы активно поддерживаем 
предпринимательскую инициа-
тиву студентов. Создан Бизнес-
инкубатор, есть Стартап-сту-
дия и Предпринимательский 
клуб. И, конечно, в универси-
тете создана эффективная, по-
стоянно действующая система: 
профориентация — стажировка 
— практика — трудоустройство — 
карьерное сопровождение.

Нет планов ввести практи-
ку уже с 1—2 курсов? На 3—4 
курсах многие студенты уже 
зачастую работают.

Ста н и С л а в П р о к о ф ь Е в:  Я больше 
поддерживаю длительные ста-
жировки, чем производствен-
ную практику. Мы даем студен-

там возможность после занятий 
прийти в офисы наших партне-
ров и поработать там 6—12 меся-
цев, влиться в коллектив, заре-
комендовать себя и понять, это 
мое или нет. Не короткая прак-
тика, где, как правило, ребята 
загружаются несложной и не-
профильной работой, а порабо-
тать по-настоящему и получать 
за это зарплату. Такие стажиров-
ки мы запустили с ВТБ, с Альфа-
банком, ВЭБ РФ, минобрнауки.

Что мне нравится в этих ста-
жировках? Во-первых, созда-
на инфраструктура управления 
студентами. Они не брошены, 
за них отвечает конкретный ме-
неджер. Во-вторых, есть система 
так называемого шеринга. На-
пример, стажер в блоке у вас, но, 
если в нем нет острой необходи-
мости, зато есть коллега, кото-
рому нужны рабочие руки под 
его проект, студента направля-
ют туда. В итоге у ребят появля-
ется возможность посмотреть 
разные направления деятельно-
сти и понять, где бы они хотели 
трудиться после окончания вуза.

Наши практиканты потом 
рассматриваются как потен-
циальные кандидаты на трудо-
устройство. Поэтому сейчас 
мы большое внимание уделяем 
именно развитию стажировок. 
И ребята говорят, что это то, что 
надо и это лучше, чем практика. 
Тем более что банки платят от 50 
тысяч рублей в месяц за 4-часо-
вую работу в день. Для начина-
ющего это очень хороший старт.

Востребованы у студентов 
программы дополнительно-
го профессионального образо-
вания (ДПО)?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Еще как, и 
это меня очень радует, потому 
что этот проект мы запустили 
всего два года назад и впечат-
ляет его динамика. Если мы на-
чинали со 150 студентов, то за 
прошедший год их стало уже 
почти две тысячи, а число про-
грамм выросло с 2 до 38. В лиде-
рах продукты, которые мы дела-
ем в прямой коллаборации с ра-
ботодателями. Например, про-
дуктовый менеджмент, инфор-
мационная безопасность и т.п. 
И это как раз развенчивает миф 
о том, что сегодняшний студент 
ленив и не любопытен.

Какие новые совместные об-
разовательные программы 
с зарубежными вузами поя-
вятся в 2024 году?

СтаниСлав ПрокофьЕв: У нас было 
более 40 программ двойного ди-
плома с вузами Западной Евро-
пы, США, Японии и Южной Ко-
реи. Как только началась СВО, 
все государственные вузы сра-
зу разорвали с нами отношения. 
Частные вузы старались их кор-
ректно завершать.

Перед нами встала масштаб-
ная задача — предоставить аль-
тернативу в партнерстве с кол-
легами из дружественных стран. 
Сейчас активно этим занимаем-
ся и уже предлагаем студентам 
широкие возможности по про-
хождению обучения в ведущих 
вузах Азии и Латинской Амери-
ки, реализуя более 35 программ 
включенного обучения.

Конечно, номер один для нас 
— страны ЕАЭС. Уже есть про-

граммы двойного диплома с ве-
дущими вузами Беларуси, Ка-
захстана, Узбекистана. Второй 
приоритет — Китай. Мы прове-
ли переговоры с четырьмя веду-
щими университетами Пекина 
и Шэньчжэньским университе-
том, достигли договоренностей 
о студенческом обмене и о двой-
ных дипломах, которые начали 
реализовывать.

Так разворот на Восток со-
стоялся или мы все еще раз-
ворачиваемся?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Говорить о 
его завершении пока рано, но и 
успехи уже есть. В 2024 году мы 
запускаем несколько совмест-
ных программ двух дипломов. 
Например, программу бакалав-
риата факультета международ-
ных экономических отношений 
«Международная экономика и 
торговля» с Цзилиньским уни-
верситетом, одним из ведущих 
вузов Китая. Благодаря партнер-
ству с Даляньским университе-
том NEUSOFT возможность обу-
чаться по программе двух дипло-

мов впервые появится у студен-
тов нашего Факультета инфор-
мационных технологий и анали-
за больших данных, обучающих-
ся по программам бакалавриа-
та по направлениям подготовки 
«Программная инженерия» и 
«Прикладная информатика».

В ближайшее время будет 
подписано соглашение о реа-
лизации программ двух дипло-
мов на уровне магистратуры с 
Университетом Фудань (КНР), 
с Банковской Академией Вьет-
нама, с Университетом Алламе 
Табатабаи в Иране и другими 
ведущими вузами дружествен-
ных стран.

Сколько сейчас студентов 
вуза в Китае, например?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Только что 
вернулись с обучения 22 сту-
дента, сейчас поедут еще 24. 
Скоро пройдет конкурс на осен-
ний семестр, там будет пример-
но в два раза больше мест.

А иностранные студенты 
к нам едут?

Ста н и С л а в П р о к о ф ь Е в: Одной из 
сильных сторон российского 
образования является его вос-
требованность зарубежны-
ми странами. Это наша мягкая 
сила. В стране более 320 тысяч 
студентов из-за рубежа, толь-
ко у нас учатся почти 2,5 ты-
сячи иностранцев из 92 стран. 
И спрос на наше образование 
растет. Мы никогда не набира-
ли тысячу человек в год, а в про-
шлом году — в разгар СВО — на-
брали. Это доказывает, что на-
шему образованию доверяют, 
причем нет ни одной страны из 
G20, чьи представители не учи-
лись бы сейчас в Финансовом 
университете. Но основная мас-
са иностранных студентов, ко-
нечно, из дружественных стран. 
В топ-5 белорусы, казахи, узбе-
ки, китайцы и вьетнамцы.

Кстати, возвращаясь к пере-
ходу на новую модель суверенно-
го образования, мне представля-
ется важным, не забыть об этой 
массе иностранных студентов. 
Многие из них пользуются преи-
муществами Болонской конвен-
ции. Допустим, бакалавриат за-
канчивают в России, а магистра-
туру на Западе. Эта модель по-
нятна работодателям в их стра-
нах и это следует иметь в виду 
при реформировании системы 
высшего образования в России.

Вузы всегда были колыбелью 
инакомыслящих. Боитесь ли 
вы вольнодумства в Финуни-
верситете и как работаете 
с молодежью?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Молодежь 
во всем мире склонна к макси-
мализму и стремлению ради-
кально решать проблемы. Так 
было во все времена, так есть 
и сейчас. Ребятами порой дви-
жет, с одной стороны, юноше-
ский максимализм, с другой — 
во многом на них влияет опре-
деленные оппозиционные, 
а то и запрещенные в стране 
интернет-СМИ и соответству-
ющие «лидеры» общественного 
мнения, рассказывая, к приме-
ру, что в России у них будущего 
нет. И это ставит перед нами, пе-
дагогами, серьезный вызов. Мы 
должны не просто научить, но и 
воспитать молодежь в россий-
ских традициях, привить патри-
отизм, традиционные мораль-
но-нравственные ценности, а 
для этого нужно быть с ребята-
ми в диалоге.

Я недавно общался с ректо-
ром одного вуза, и он меня спро-
сил, правда ли, что я провожу 
«Час ректора»? Я говорю: да, у 
нас открытый диалог, open talk, 
студенты могут прийти и спро-
сить все, что хотят. Он спраши-
вает: ты не боишься? Я говорю, 
нет, наоборот, с удовольствием 
это делаю, потому что надо вы-
страивать систему коммуника-
ции. У нас она многоуровневая. 
Есть студенческий совет. Внутри 
него комитеты по науке, по уче-
бе, по досугу, по общежитиям и 
т.д. У каждого из них свой пар-
тнер-проректор. Он обязан раз в 
месяц с ними встретиться. Те во-
просы студентов, которые не ре-
шаются по каким-то причинам 
в деканатах, уходят в студсовет. 
Если проректор не в состоянии 
их решить, его полномочий не-
достаточно или требуются до-
полнительные финансовые сред-
ства, тогда уже эти задачи попа-
дают ко мне. Реальный учет мне-
ний студентов, позитивные из-
менения в вузе, инициируемые 
ими и осуществляемые совмест-
но с ними — очень важный воспи-
тательный фактор.

Надо давать студентам само-
выражаться. У нас огромное мно-
жество разного рода клубов — на-
учных, профессиональных, дис-
куссионных, волонтерских. Од-
них спортивных секций больше 
70, творческих — свыше 40. Надо 
давать возможность ребятам по-
казать себя, потому что очень 
многие протестные настроения 
в основе своей имеют невозмож-
ность человеку выразить себя, 
в чем-то состояться. Чем боль-
ше будет внеаудиторных актив-
ностей, тем больше студентов 
смогут в них себя найти. И очень 
важно, чтобы все преподаватели 
были готовы к открытому диало-
гу со студентами. Это сложно, тя-
жело, но это надо делать.

Мы сохранили со времен Со-
ветского Союза систему рабо-
ты воспитателей во всех обще-
житиях. В большинстве учебных 
заведений эти ставки сократи-
ли, а я думаю, они важны. Имен-
но воспитатели со студсоветами 
организуют студенческое само-
управление, студенческий быт, 
досуг, все это в итоге создает си-
стему эффективного взаимодей-
ствия. Этот диалог был важен во 
все времена, а во времена, когда 
у студентов особенно много во-
просов и им нужно искать на них 
ответы, это крайне важно.

Диалог — это похвально, а 
как прививаете уважение к 
гуманизму, историческому 
наследию?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Недавно у 
нас прошла встреча студентов с 
замминистра обороны Татьяной 
Викторовной Шевцовой, это 
был один из элементов большо-
го воспитательного процесса. В 
своей лекции про военную эко-
номику она образно и интерес-
но рассказала о ходе специаль-
ной военной операции (СВО), 
показала масштаб перестройки 
промышленности, финансово-
го и материально-технического 
обеспечения СВО. Пришел глу-
боко компетентный, умеющий, 
желающий общаться со студен-
тами человек, представил много 
новых и интересных моментов, 
которые «зацепили» студентов.

Военкоры минобороны, до-
бравшись до позиций, на кото-
рых несут службу наши студен-
ты, ушедшие добровольцами 
для участия в специальной во-
енной операции, записали ви-
деообращение четырех из них 
к нынешним студентам. Сюже-
ты были показаны в эфире фе-
деральных телеканалов. Чест-
но сказать, было очень трога-
тельно, до слез, и очень прият-
но послушать добрые слова об 
университете, о том, чему их на-
учили здесь, и как эти знания и 
мировоззренческие установки 
пригодились им там.

Мы сводили ее в наш музей, 
где сделали выставку продук-
ции, которую отшивает наш 
студенческий мини-цех для по-
левых госпиталей. Совмест-
но с преподавателями и роди-
телями студенты шьют специ-
альные шапочки для раненых, 
разные виды подголовников, 
утепленные шапки, специаль-
ные подушки для пациентов по-
левых госпиталей. Это наш со-
вместный проект с Минфином 
России. Убежден, что вовлечен-
ность студентов в подобные 
проекты — наилучший способ 
воспитания гражданственно-
сти и гуманизма.

Деньги выделяет вуз?
СтаниСлав ПрокофьЕв: Нашлись ро-
дители и просто добрые люди — 
меценаты, которые купили нам 
швейные машинки, оверлоки. 
Представители Минфина Рос-
сии, у которых также работа-
ет подобный мини-цех, выдали 
нам выкройки, провели мастер-
классы. Студенты и препода-
ватели жертвуют личные сред-
ства, чтобы у цеха всегда была 
работа. Такая вот современная 
форма волонтерства, когда у ре-
бят есть потребность что-то сде-
лать, передав бойцам энергети-
ку и тепло своих рук. Минфин 
помог организовать приемку 
готовой продукции. На фронт ее 
передаем с минфином, а иногда 
через свои каналы.

Бывает и так, что приходят 
на побывку наши доброволь-
но ушедшие на фронт студен-
ты. Недавно я с одним из них 
встречался. Снарядили ему це-
лый рюкзак вещей для боевых 
товарищей. Он с удовольстви-
ем отвез.

Кроме того, мы передали в 
госпиталь «3 ЦВКГ им. А.А. Виш-
невского» и в Главный военный 
клинический госпиталь име-
ни академика Н.Н. Бурденко 30 
российских планшетов, в кото-
рые закачали бесплатные кур-
сы Открытой онлайн-академии 
Финансового университета.

Когда человек переключается 
на что-то другое, это уже содей-
ствует выздоровлению. А когда 
он понимает, что, изучив кон-
тент, сможет онлайн сдать экза-
мен, мы дадим ему диплом, и вы-
йдя из госпиталя, он фактически 
получит дополнительную про-
фессию, по которой может тру-
доустроиться в мирной жизни — 
это еще и своего рода образова-
тельная терапия.

Какие именно курсы попу-
лярны?

СтаниСлав ПрокофьЕв: «Финтех», 
«Банковское дело», «Страховое 
дело», «Финансовая математи-
ка с языком R», «Бизнес-инфор-
матика», «Информационная 
безопасность», «Муниципаль-
ное управление». Со столич-
ными управами договорились 
о трудоустройстве тех, у кого 
уже есть высшее образование, 
они готовы взять бывших бой-
цов, получивших свидетельство 
о повышении квалификации, на 
муниципальную службу.

В новых регионах не плани-
руете открывать филиалы?

СтаниСлав ПрокофьЕв: Пока нет, 
но у нас выстроена система ра-
боты с ними, мы обеспечиваем 
стажировки педагогов из вузов 
новых территорий у нас. Пере-
даем им учебный контент, об-
учаем им пользоваться. Кроме 
того, совместно с РАНХиГС при 
президенте Российской Феде-
рации мы отучили почти тыся-
чу действующих государствен-
ных и муниципальных служа-
щих из новых регионов. Прези-
дентская академия учит тради-
ционным вопросам, связанным 
с госуправлением, с законода-
тельством на госслужбе. Мы до-
бавляем свой контент: госфи-
нансы, формирование бюдже-
та, госзакупки и т.д.  

Ключевые вопросы
в феврале ЦБ сохранил ключевую ставку 
16 процентов,  в 2024 году удастся приблизить-
ся к таргету  по инфляции?
Станислав Прокофьев | Я сомневаюсь, что мы 
выйдем к концу года на 4 процента, но до-
стичь таргета в следующем году абсолютно 
реально. При системной политике выйти на 
5—6 процентов в этом году вполне реали-
стично. Думаю, что ключевую ставку ЦБ не 
изменит на протяжении достаточно длитель-
ного времени. Я, по крайней мере, не вижу 
оснований ближайшие пару кварталов ее пе-
ресматривать, в том числе потому, что ин-
фляционные ожидания пока высоки, хотя и 
начинают снижаться. Центральный банк все-
ми доступными методами борется с моне-
тарной инфляцией. На мой взгляд, жестко, но 
эффективно. Если бы ключевую ставку резко 
не подняли, мы слишком хорошо знаем, мы, я 
имею в виду ученых-финансистов, к чему бы 
это привело. Инфляция в определенные пе-
риоды может расти по экспоненте, поэтому 
нужно с самого начала принимать быстрые 
и жесткие, хотя и не всегда популярные ре-
шения. Вместе с тем на развитие инфляции 
влияют и так называемые немонетарные 

факторы инфляции, инструменты воздей-
ствия на которые у мегарегулятора весьма 
ограничены. Их купировать можно лишь 
при активном взаимодействии Банка Рос-
сии и правительства в области бюджетно-
налоговой политики, таможенного регули-
рования, ценообразования на отдельные 
товары и услуги.

как считаете, к какой модели экономика  
придет через несколько лет? Были прогнозы, 
что к иранскому типу, но антироссийские  
санкции на порядок жестче.
Станислав Прокофьев | Санкции беспреце-
дентные, такие никто никогда не принимал в 
отношении отдельно взятой страны. Но я на-
помню то, о чем сказал наш президент в ин-
тервью Такеру Карлсону. Мы все-таки первая 
экономика Европы. И это факт, от которого 
не уйти. Мы в любом случае входим в топ-5 
ведущих экономик мира. Кто бы и как бы из 
наших геополитических оппонентов ни пы-
тался, вычеркнуть Россию из мировой эко-
номики просто невозможно. Жесткость и 
масштабность санкций демпфируется значи-
мостью страны и нежеланием многих пар-

тнеров полностью отказываться от связей с 
Россией. Например, у Северной Кореи и 
Ирана таких преимуществ нет. Есть ресурсы, 
от которых зависит мир и которые есть толь-
ко у нас. Я считаю, что в России будет все-
таки рыночная экономика, но с активным го-
сударственным регулированием. И это всег-
да было нашей особенностью, даже в цар-
ское время. Россия никогда не была анало-
гом экономики с невидимой рукой рынка, 
как об этом писал Адам Смит. Другая ее важ-
ная черта — она останется социальной, как 
записано в Конституции. Несмотря на санк-
ции, правительство не приостановило ни 
один закон о социальной поддержке. Все 
меры поддержки, заложенные в спокойные 
годы, продолжают действовать и обеспече-
ны финансами. Наконец, она будет иннова-
ционной. Предпринимаемые президентом и 
правительством меры по достижению техно-
логического суверенитета в сфере развития 
важнейших отраслей народного хозяйства, 
поддержка науки и образования, расшире-
ние международных кооперационных свя-
зей с дружественными странами — основа 
для подобной трансформации.

а к Ц Е н т

П ол у ч и т ь  в м есто 

о д н о й  П р о ф ес с и и  д в е  — 

хо р о ш е е  к а р ь е р н о е  П р е и м у щ ест в о

а к Ц Е н т

м ы  ста ра е м с я  П р е д в о с х и щ ат ь 

т р е н д ы  и  с  о П е р е ж е н и е м  от в еч ат ь 

н а  за П р о с ы  в р е м е н и

Станислав Прокофьев: 
Мы должны не просто научить, 
но и воспитать молодежь.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В первую очередь вуз 
делает ставку на селек-
цию и генетику зерно-

вых. А поскольку Россия являет-
ся одним из главных экспорте-
ров пшеницы в мире, то такие ис-
следования имеют особую цен-
ность. Ученые выстроили пар-
тнерскую сеть с коллегами из 
дружественных стран и уже ра-
ботают с ними в плотном танде-
ме. Доказано, что цветное зерно 
наделяет хлеб свойством фрук-
тов. В наибольшей мере это вы-
ражено в фиолетовых «красках». 
Поэтому морковь, картофель, 
зерно, помидоры с таким пиг-
ментом — в тренде. 

В январе патент на фиолето-
возерновую пшеницу получи-
ли и омичи. В отличие от анало-
гов, помимо полезных свойств 

она устойчива к заболеваниям 
и природным катаклизмам. Со-
ртоиспытания показали, что вы-
ращивать такую пшеницу можно 
во многих регионах.

В апреле университет откро-
ет лабораторию мирового уров-
ня, созданную в рамках государ-
ственного мегагранта. Совре-
менная аппаратура, арсенал ге-
нетического материала позво-
ляют селекционерам выводить 
культуры с заданными свойства-
ми. Если раньше на создание но-
вого сорта уходило 12—15 лет, то 
теперь это происходит в два-три 
раза быстрее.

Благодаря новациям за по-
следние два года университет за-
патентовал более сорока откры-
тий, каждое четвертое — в сфере 
селекции. Помимо яровой пше-

ницы, это полба, фасоль. Впер-
вые на государственные испыта-
ния передан нут — востребован-
ный не только в стране, но и за 
рубежом.

Новые возможности привле-
кают в науку талантливую мо-
лодежь. Одна из точек притяже-
ния — институт наставничества. 
В вузе это целая команда извест-
ных ученых, способных пове-
сти за собой. Еще один стимул 
заняться наукой — повышенная 

стипендия. Если студенты, ко-
торые учатся на «хорошо и от-
лично», получают три тысячи 
рублей, то успехи в научных до-
стижениях предполагают уже 
15 тысяч. 

— Самые целеустремленные 
работают в командах маститых 
ученых. Например, участника-
ми гранта по созданию лабора-
тории мирового уровня стали 
пять аспирантов и двадцать сту-
дентов. Защищено две кандидат-
ские и одна докторская диссер-
тации. А поскольку проект воз-
главил профессор-нутрициолог 
Хамит Коксель, шестеро моло-
дых ученых изучали мировые 
методики в многоэтажной лабо-
ратории крупнейшего турецкого 
университета. И теперь создают 
собственные, — поясняет Оксана 
Шумакова. 

По многим направления-
ми омские ученые делают став-
ку на экологию. В животновод-
стве создают корма без химиче-
ских добавок, разработали эф-
фективное природное лекарство 
без антибиотиков. Два года назад 
открыли карбоновый полигон. 
И теперь на основе собственных 
методик ведут мониторинг пар-
никовых газов, ищут способы 
ими управлять.

Производство чистых обога-
щенных продуктов тоже вызы-

вает повышенный интерес буду-
щих ученых. Например, в рамках 
конкурса «Умник» студенты соз-
дают пищевые добавки в майо-
нез, мороженое и другие продук-
ты. Пока на 80 процентов добав-
ки импортные. Чтобы закрыть 
пробел, умники под руковод-
ством наставников разработали 
оригинальные рецепты замени-
телей. И совместно с белгород-
скими коллегами уже завершают 
производственные испытания. 

Еще одно студенческое на-
правление — беспилотные систе-
мы. Уже в этом году университет 
откроет центр по подготовке спе-
циалистов, которые в аграрной 
отрасли также весьма востребо-
ваны. 

Проблемы у вуза конечно же 
есть. В частности, из-за санкций 
сорваны поставки оборудова-
ния, аналогов которого в стране 
пока нет. В этом списке — специ-
альные селекционные комбай-
ны. К счастью, решить вопрос, 
актуальный для всех аграрных 
университетов, взялся Омский 
экспериментальный завод, ко-
торый планирует запустить вос-
требованный конвейер в течение 
ближайших двух-трех лет.  

Хлеб всему лекарство
A1

На стартап, 
внимание

Тема университетско-
го технологического 
предпринимательства 

становится все более популяр-
ной: в 2023 году тренинги пред-
принимательских компетенций 
посетили более 53 тысяч сту-
дентов.

Кстати, в прошлом году на 
флагманский конкурс для моло-
дых предпринимателей в вузах 
«Студенческий стартап» посту-
пило свыше шести тысяч заявок, 
а в список победителей вошли 
представители 368 университе-
тов из 71 региона страны. Все по-
бедители получают грант в мил-
лион рублей на реализацию биз-
нес-проекта.

Кроме того, составлен до-
полнительный перечень заявок, 
рекомендованных к поддержке 
в 2024 году. 

Конкурс уже дает резуль-
таты: многие начали произ-
водство, есть первые продажи, 
выручка. Часть ребят уже от-
читались по гранту, а некото-
рые студенты даже привлекли 
в проекты частные инвестиции. 
Оформлено больше 30 прав на 
интеллектуальную деятель-
ность. Кстати, теперь конкурс 
«Студенческий стартап» — меж-
дународный. Среди студентов 
российских вузов, чьи проекты 
признаны экспертным жюри 
наиболее сильными, есть граж-
дане Беларуси, Казахстана, Кыр-
гызстана, Узбекистана и даже 
Сирии. 

В 2024 году грант в миллион 
рублей получат уже две тысячи 
молодых предпринимателей.

Как попасть на конкурс? По-
дать заявку на сайте оператора — 
Фонда содействия инновациям. 
Можно получить преимуще-
ства при отборе, если заявлено 
получение минимально жизне-
способного продукта в течение 
12 месяцев или если проект свя-
зан с импортозамещением, раз-
работкой радиоэлектронной ап-
паратуры и приборов, в том чис-
ле медицинских.  

В 2023 году конкурс 
«Студенческий        
стартап» принял 
шесть тысяч заявок

ИИ-следование

По словам замглавы минэкономразвития 
Максима Колесникова, основной задачей 
было выбрать центры, которые дадут кон-

кретные прикладные результаты и обеспечат интегра-
цию технологических решений в отрасли. Среди пер-
спективных проектов — ПО для раннего выявления он-
козаболеваний, системы безопасности для примене-
ния беспилотников и др.

Так, на базе нижегородского госуниверситета им. 
Н.И. Лобачевского создается Исследовательский центр 
«Доверенный искусственный интеллект для здраво-
охранения». Он займется разработкой и внедрением 
алгоритмов ИИ для оценки и мониторинга рисков воз-
никновения заболеваний сердечно-сосудистой систе-
мы. Усилия ученых и их индустриальных партнеров бу-
дут нацелены на снижение смертности, помощь в при-
нятии решений в сложных диагностических случаях 
и прочие актуальные вопросы по совершенствованию 
системы здравоохранения.

«Создание центра важно для дальнейшего развития 
исследований в области искусственного интеллекта 
в нашем вузе. Деятельность центра будет направлена 
как на разработку новых фундаментальных методов 
в области доверенного ИИ, так и на применение этих 
методов в сфере ИИ. Будут разработаны фреймворки 
для оценки степени доверенности, неуязвимости к ата-
кам, исправления ошибок и объяснения решений си-
стем ИИ», — отметил ректор ННГУ Олег Трофимов.

Центр искусственного интеллекта и науки о данных 
Санкт-Петербургского госуниверситета займется соз-
данием модульной цифровой платформы сильного ис-
кусственного интеллекта вещей. С ее помощью можно 
будет объединять и обрабатывать информацию с ты-
сяч датчиков, связанных с объектами того или иного 

высокотехнологичного предприятия. А также, напри-
мер, создать голосовой интерфейс для связи сотрудни-
ков с системой производства. 

Почему это крайне важная тема сегодня? Послед-
ние исследования показывают, что к 2030 году на од-
ного человека будет приходиться до десяти умных ве-
щей. Управлять таким объемом устройств и данных 
без технологий искусственного интеллекта сложно. 
А современные промышленные производства пред-
ставляют огромные роботизированные комплексы, 
генерирующие большие объемы данных. Для управ-
ления такими сложными комплексами необходимо 
уметь обрабатывать потоки разнородных данных, при-
ходящих со множества устройств, и именно для этого 
лучше всего подходят технологии на базе искусствен-
ного интеллекта, пояснил проректор по научной рабо-
те СПбГУ Сергей Микушев.

Одним из приоритетных проектов для Самарско-
го университета им. Королева станет первая в России 
экосистема безопасности для отечественных беспи-
лотных летательных аппаратов. Работу в этом направ-
лении уже ведут ученые Центра «Интеллектуальная 
мобильность многофункциональных беспилотных 
авиационных систем». Решение на основе нейросе-
тей позволит упорядочить и автоматизировать полеты 
дронов и минимизировать количество потенциальных 
нештатных ситуаций на земле и в воздухе. В перспек-
тиве подобная единая экосистема поможет создать 
в нашей стране высокие стандарты безопасности для 
целой отрасли беспилотной авиации. 

Как рассказал «РГ» директор Центра по взаимодей-
ствию с органами власти и индустриальными партне-
рами Новосибирского государственного университета 
Александр Люлько, общее направление исследований 
центра ИИ, по которому вуз выиграл конкурс, называ-
ется «Строительство и городская среда», другими сло-
вами — «умный город». Планируется проводить теоре-
тические исследования, готовить кадры в области ИИ, 
а также заниматься внедрением разрабатываемых ре-
шений совместно с индустриальными партнерами. 

«Если более детально, то мы предполагаем создать 
платформу управления строительными проектами, 
цифровые двойники сложных городских систем, дей-
ствующих в условиях неопределенности, «умные» сети 
датчиков для городской инфраструктуры, оптимизи-
ровать сети экологического мониторинга, — добавил 
эксперт. — Причем речь идет не только о мониторинге 
воздуха, но и, например, шумового загрязнения, что 
является общей проблемой для больших городов. Так-
же предполагается создание аппаратно-программных 
платформ, позволяющих обеспечить оптимизацию ге-
нерации, распределения и предсказательное техниче-
ское обслуживание в системах жизнеобеспечения горо-
да; создание высокоточного управления системой здра-
воохранения. Еще одно важное направление работы — 
подготовка кадров в области искусственного интеллек-
та из числа работников муниципалитетов и сервисных 
служб в рамках дополнительного образования».

Однако самое главное, сообщил Александр Люль-
ко, заключается в том, что вуз намерен превратить 
кампус университета в демонстрационный центр тех-
нологий, куда каждый желающий сможет приехать 
и посмотреть, какой эффект дают технологии «ум-
ного города», как говорится, пощупать руками, по-
трогать, посмотреть и оценить, стоит ли их внедрять. 
Также планируется, что наукоград Кольцово станет 
пилотной площадкой для тестирования новых техно-
логий. В дальнейшем решения будут тиражироваться 
на  Новосибирскую область и другие регионы.  

Евгения Мамонова

Б
ольше четверти  CEO в 
стране имеют степень 
МВА, а согласно опросу 
НИУ ВШЭ, треть руково-
дителей получили второе 

высшее образование. Эти дан-
ные приводятся в исследова-
нии НИТУ «МИСиС» и Insighter 
Agency. 

«Современный мир очень 
быстро меняется, поэтому ру-
ководители должны постоянно 
адаптироваться под регуляр-
ные вызовы, меняться сами и 
менять свои команды», — уверен 
президент «Меркатор Холдинг» 
Александр Белогорцев.

Считается, что повышение 
квалификации для руководите-
ля — это прежде всего МВА, од-
нако в последние годы в России 
начал появляться новый фор-
мат, который является продол-
жением MBA/EMBA — это про-
граммы Advanced Management 
Programs (AMP). На них учатся 
топ-менеджеры с опытом, кото-
рые уже имеют базовое бизнес-
образование. Слушатели не изу-
чают базовые бизнес-дисципли-
ны, а сосредоточены на анализе 
лучших практик из разных ин-
дустрий, встречах с эксперта-
ми, изучении концепций, выхо-

дящих за привычный экономи-
ческий дискурс. 

Эксперты отмечают, что из-
за быстро меняющихся реалий 
на первый план выходят кратко-
срочные курсы. Это дает воз-
можность, с одной стороны, не 
растягивать обучение по време-
ни, с другой — получать знания, 
которые не успеют устареть, 
когда закончится обучение.

«В последние годы мы жи-
вем в ситуации, когда у руко-
водителей много новых задач, 
мало времени и огромная от-
ветственность за результат, — 
отмечает директор департа-
мента корпоративного обуче-
ния Школы управления «Скол-
ково» Денис Конанчук. — И все 
это на фоне постоянных внеш-
них вызовов, которые не всег-
да возможно предугадать. Биз-
нес-образование видит и ре-
агирует на эту ситуацию, из-
меняя форматы и содержание 
программ. Один из основных 

трендов сегодня — сокращение 
сроков обучения без потери со-
держания».

«Сегодня популярны мак-
симально практико-ориен-
тированные курсы для топ-
менеджеров, — говорит гене-
ральный директор КРОС Ека-
терина Мовсесян. — Они могут 
длиться от нескольких дней до 
месяцев и обычно сфокусиро-
ваны на решении конкретных 
задач бизнеса и кейсов».

Индивидуальный трек обу-
чения — еще один важный пункт 
в обучении руководителей. Речь 
идет не только о создании инди-
видуальной обучающей про-
граммы, но и о формате, при ко-
тором такое обучение проводит 
личный коуч или наставник.

«Сейчас для повышения сво-
их компетенций работа с коуча-
ми и менторами становится все 
более популярной и востребо-
ванной, — уверена партнер кон-
салтинговой компании Kontakt 

InterSearch Галина Спасенова. 
—  Так, один топ-менеджер по-
сле обучения с личным коучем 
в течение месяца смог выйти 
на новый этап профессиональ-
ного развития и получить по-
зицию председателя правления 
банка, что не удавалось ему на 
протяжении последних 10 лет». 
«Обучение топ-менеджмента 
— это достаточно тонкая исто-
рия, — подтверждает руково-
дитель программ по финансам 
и предпринимательству он-
лайн-платформы Skillbox Джу-
льетта Алексанян. — Чаще всего 
топ-менеджеры выбирают не-
стандартные программы обуче-
ния, так как им некогда сидеть в 
классе бизнес-школы или про-
ходить курсы онлайн. Поэтому 
запрос на повышение квалифи-
кации специалиста на руково-
дящей должности решается то-
чечно. Один из вариантов — при-
глашение профессоров бизнес-
школ в офисы». 

Разработкой индивидуаль-
ных треков обучения для руко-
водителей занимаются даже в 
тех компаниях, где существу-
ют собственные корпоратив-
ные университеты. «Корпора-
тивные университеты чаще фо-
кусируются на программах для 
среднего звена, так как это по-

зволяет обучить по стандартам 
компании большое количество 
сотрудников, — отмечает Де-
нис Конанчук. — Обучение топ-
менеджеров встречается реже, 
так как требования к содержа-
нию и формату программ дру-
гие. Для руководителей высше-
го звена важны специфические 
темы. Сейчас это новые рынки, 
клиентоцентричность, корпо-
ративная культура, эффектив-
ная система управления».

Еще одна тенденция, которая 
наметилась в последнее время, 
— фокус на российской практи-
ке. Иностранные кейсы стано-
вятся все менее актуальными. 
«Если раньше, лет 10—15 назад, 
российский рынок образова-
ния перенимал практики из-за 
рубежа, например, изучал луч-
шие практики и тонкости акаде-
мического бизнес-образования 
Гарварда, приглашал профессо-
ров извне и так далее, то сегод-
ня каждая страна ориентиру-
ется именно на свою повестку, 
поэтому и бизнес-школы под-
страиваются под запросы рос-
сийского бизнеса и российских 
предпринимателей», — отмеча-
ет Джульетта Алексанян.  

Усилия ученых и искусственного интеллекта 
будут нацелены на снижение смертности, 

помощь врачам в принятии сложных  
решений и диагностике
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Хлеб с новыми свойствами позитивно влияет на состояние сердца, Жкт, противодействует онкологии.

Популярны практические курсы 
для тОП-менеджеров —  
по решению конкретных задач.
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только в составе газеты
Свободная цена

Цифра

15 тысяч
рублей — размер 
повышенной стипендии 
в омском аграрном вузе

Цифра

53 тысячи
студентов посетили тренинги 
предпринимательских  
компетенций в 2023 году

Мнения 
Владислав Рогозин, лидер 
проекта BCorp по разработке 
технологии утилизации отхо-
дов спиртовых предприятий 
(РЭУ им. Г.В. Плеханова):

— Мы стали победителями «Сту-
денческого стартапа», ранее полу-
чали грант «Умника», суммарно 
накопили 2,3 миллиона рублей, но 
для сферы биотехнологий этого 
недостаточно. Откуда привлекать 
средства для пилотирования по-
добных проектов — все еще во-
прос. Есть потребность в привле-
чении зарубежных штаммов, обо-
рудования, а на существующих 
для развития биотеха площадках 
есть большое количество ограни-
чений. Это правовая история, ко-
торую необходимо решать: требу-
ется привлечение финансирова-
ния, создание условий. В биотехе 
кадровый голод, поэтому необхо-
димы инструменты мотивации. 

Павел Купреев, лидер про-
екта TestU.online — платфор-
мы автоматизации психоди-
агностики подростков, роди-
телей и сотрудников 
(МФТИ):

— В России активно развивается 
тема наставничества, и важно, 
чтобы в университеты приходили 
успешные предприниматели 
и рассказывали о своем опыте. 
Мне повезло: на четвертом курсе 
я познакомился с бизнесменом, 
который искал новые идеи, и мы 
с ним создали компанию. Мы 
пришли в вузы, выбрали актив-
ных студентов, взяли их в коман-
ду, платим зарплату и даем реаль-
ный кейс создания ИТ-продуктов. 
Это грамотная модель, и мы гото-
вы делиться своим опытом. 

КадРы / В России набирает популярность новый формат обучения 
ТОП-менеджеров 

Гендиректор садится 
за парту
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